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RELATÓRIO DA AUDIÊNCIA COM O PRESIDENTE INTERINO DA FUNASA 

 

Data: 22/09/2023. 

Horário: 10h00. 

 FUNASA: Alexandre Ribeiro Motta (Presidente Interino), Lilan Capestrano (Diretora Executiva ) e Carlos 

Henrique (Diretor Executivo). 

 CONDSEF/FENADSEF: Jussara Griffo (Diretora Executiva), Roberto Carlos da Silva (Sindsep-MG), Luís 

Marcos da Silva (Sindsep-Pe), Alexandra Leite Dias(Sintsef-CE), Elinos (Sintsep-SE e Sindsmisfu-SE), 

Percival (Sindsef-RO) e Crescêncio Sena (Sintsep-GO). 

 

Pauta: REESTRUTURAÇÃO DA FUNASA; CONDIÇÕES DE TRABALHO E SITUAÇÃO FUNCIONAL. 

 

O Presidente interino da FUNASA informou que hoje termina o prazo para o grupo de trabalho que foi criado 

para a reestruturação da FUNASA, que não será prorrogado. Está sendo elaborado um relatório que será 

subsídio para a Casa Civil discutir com os representantes do Senado (Senadora Daniela e Senador Iran) e o 

Deputado Federal Danilo forte. 

O grupo trabalho que apresentou 3 cenários para a reestruturação da instituição, mas na avaliação de técnicos 

da instituição 2 cenários atende a missão da FUNASA. Foi informado que será subsídio para o debate político, 

o relatório não será divulgado, será só para o governo. 

O Presidente informou as dificuldades que está enfrentando para organizar a FUNASA. Administrativamente 

definiu os critérios, inicialmente solicitaram o retorno de 10 servidores da Administração e a Procuradoria. que 

já voltaram para a FUNASA. Depois foi solicitado o retorno de 44 e que demorou 3 semanas para a liberação. A 

instituição está aguardando a publicação do retorno de 259 servidores, compreendendo a engenharia no total, 

representante da Gestão de Pessoas , Administração, Financeiro, Convênios. A decisão do aceito do retorno da 

instituição pública foi do MGI. Mas o Presidente se comprometeu que irá tratar pessoalmente com o M. Saúde 

e MGI para garantir o retorno de quem se manifestou positivo para voltar, como também quem não quiser 

retornar ficará onde está mesmo. 

Como a Presidência está trabalhando por etapas, ele apresentou o cenário de convocação: DEADM, COGEP, 

CGCOM, Controladoria, Ouvidoria, Corregedoria, Engenharia e Educação Ambiental. 

Foi aberta a palavra aos representantes da CONDSEF/FENADSEF e dos estados acima citados. Entre outras 

informações passadas, evidenciamos o histórico da FUNASA que é sucessora da SUCAM, FSESP, DATASUS e 

outras. Tendo um grande enraizamento em todos os povoados, cidades e estados do Brasil, principalmente 

nas comunidades indígenas, quilombolas, assentamentos, colônia de pescadores e comunidades ribeirinhas. A 

importância da reestruturação da FUNASA é fundamental para um governo caracterizado de popular e 

democrático. A edição da MP 1.156/2023, nos pegou de surpresa, pois não houve qualquer diálogo ou debate 

sobre o assunto. Os milhões de recursos e serviços que a população deixou de receber nesses 9 meses é um 

prejuízo incalculável, com consequências imensuráveis. Como é uma questão abrangente envolvendo todos os 

estados, indagamos: 
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 A FUNASA, em muitos estados, é o único órgão público que faz análise das águas potáveis de poços 

artesianos devido a inexistência de rede de distribuição de água, seja das empresas municipais ou estaduais. 

Quantos poços poderão estar contaminados e a população continua consumindo sem o devido tratamento? 

Os recursos para essas ações serão liberadas para a FUNASA ainda este ano? 

 O trabalho de fomento junto às comunidades quilombolas, assentamentos, indígenas, populações 

ribeirinhas e colônia de pescadores foram prejudicados durante esses 9 meses. Quando serão liberados 

recursos para que seja propício a execução de obras, serviços e atividades deste ano e para o próximo? 

 As verbas de emendas parlamentares previstas para execução de obras e serviços serão liberadas ainda 

este ano? 

 Muitos convênios estão em fase de conclusão, faltando pagar a última parcela ou até mesmo ser 

inaugurado. Quando voltará estes recursos? 

 Quando os servidores da Gestão de Pessoas, do Setor de Convênios e Administrativos, terão suas senhas e 

token de volta para trabalharem como servidores da FUNASA? 

 Quando sairá a Portaria de todos os servidores retornando para a FUNASA? 

 Com os servidores lotados em outros órgãos como será operacionalizado os instrumentos de repasse que 

foram devolvidos? 

 Como será resolvida a questão da instrução processual dos processos que se encontram na FUNASA, por 

servidores lotados em outros órgãos? 

 Porque não nomear pessoas nas superintendências nas áreas de engenharia, educação ambiental, 

convênios e administração para que se possa dar curso as demandas de forma legal? É importante essa 

nomeação para que se possa resolver as demandas urgentes sem gerar conflitos entre pessoas. 

 O Senhor tem conhecimento da gravidade que ronda a não renovação dos contratos administrativos, por 

exemplo a vigilância armada e os contratos de limpeza e conservação? 

 Os mais diversos processos que estão em curso, ou seja, em andamento e que não receberam nenhuma 

ordem de paralisação devem continuar em andamento? 

 Os contratos de obras, que por falta de pagamento, estão gerando um valor de multa bastante significativo, 

o que fazer, em razão da inércia dos ministérios? 

 Como vai ficar a questão dos terceirizados, que por falta de concurso público, são imprescindíveis para o 

atendimento das demandas, vão ser mantidos? 

 Entendemos ser importante estabelecer um canal de comunicação entre Presidência e Superintendências, 

para o enfrentamento dos problemas emergenciais. Como melhorar esta comunicação institucional, como 

também sindical? Esse canal de comunicação pode fazer a ponte com os Ministérios? 

 Em que situação se encontra o processo de reestruturação da FUNASA? Tem prazo para ser efetivamente 

publicizado? 

 Como resolver a questão da problemática relacionada a ocorrências na área de TI e em fontes de energia 

que estão em risco ? 
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 O Senhor acha que seria conveniente informar aos órgãos de controle sobre a atual situação da FUNASA 

para que os mesmos exigissem uma solução definitiva? 

 O Senhor tem ciência das ameaças de apresentação de denúncias por pessoas que estão se sentindo 

prejudicadas por falta de assistência nas obras que estavam em curso e estão apresentando problemas 

rotineiros sem perspectivas de solução de curto prazo? 

 Como é que fica a exigência do cumprimento do Parecer 020 da AGU? 

 No acordo publicizado entre o Presidente Lula, Ministros, Deputados e Senadores foi acordado que uma 

vez nomeado um Presidente Interino da FUNASA, seriam nomeados também os Superintendentes Interinos. 

Por que até hoje não foram nomeados? Quando serão? 

 Quando teremos uma cópia do relatório da Comissão de Reestruturação da FUNASA?  

 Quando os recursos da FUNASA serão retornados (contratos, convênios, verbas de emendas parlamentares 

ou orçamentárias)? 

 Como os servidores da Gestão de Pessoas estão sem acesso aos sistemas, quando terão senhas e 

atualizados os token para desempenhar atividades enquanto servidores da FUNASA na resolução dos 

problemas com os servidores ativos, aposentados e pensionistas? 

 Quanto as demandas judiciais, seja de servidores ou das empresas, como serão resolvidas e atendidas? 

 Como serão resolvidos os problemas como progresso funcional, aposentadorias, inclusão de direitos, 

pagamento da Gacen, registro de ponto, atestados médicos? 

 A capacidade produtiva dos servidores da FUNASA não estão sendo efetivamente aproveitadas, por que 

não redistribuir e lotar todos os servidores de uma vez na FUNASA? 

 Milhões de verbas orçamentárias e de emendas parlamentares estão previstas para a execução direta em 

2023. Obra como aquisição/construção de cisternas, sistema simplificado de abastecimento de água, 

perfuração de poços artesiano, construção de caixas d'água, construção de casas e MSD do PISF, quando serão 

liberadas? Ainda este ano? 

 Nas estruturas onde funcionam a sede da FUNASA está faltando a manutenção e conservação pelo 

rompimento e/ou não pagamento dos contratos. Como resolver de imediato o fornecimento de materiais de 

limpeza, telefonia fixa, vigilância, falta de pagamento de contas de água, energia, correios e outros? 

 A ausência de representação das SUESTs dificulta o relacionamento com as comunidades, prefeitos, 

parlamentares e os servidores. Quando será resolvido? 

 Houve perda de vigências de convênios, paralisação de obras, não liberação de parcelas de convênios, falta 

de Termos Aditivos, prefeitos, lideranças, parlamentares e líderes comunitários cobrando a execução e/ou 

conclusão das obras e serviços. Quando os servidores terão as senhas e token atualizados e autorizados para 

as movimentações do processo no sistema SEI, já enquanto servidores da FUNASA? 

 As atividades do próximo ano, 2024, precisam ser programadas. Mas para programarmos precisamos existir 

de fato e direito em quanto servidores da FUNASA, com autoridade constituída no estado para manter o 

relacionamento. Quando teremos as nomeações estaduais das respectivas responsabilidades em cada área, 

além do Superintendente? 
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 O que está sendo feito para realizar novos contratos administrativos substituindo os que foram vencidos? 

 De um modo geral, os contratos de terceirizações, ainda em vigor, quase todos estão com faturas em 

atraso. Com eses atrasos, as empresas estão atrasando os pagamentos de salários dos trabalhadores, ficam 

sem receber auxílio transportes, auxílio alimentação, décimo terceiro. O que está sendo feito para resolver? 

Por que não é nomeado ou atribuído um responsável em cada estado para resolver, devidamente autorizado, 

em quanto servidor da FUNASA? 

 Os processos e contratos administrativos estão sub-rogados para o Ministério das Cidades. Estão com 

atrasos de pagamentos, muitos vencidos e não renovados. Por que não está sendo gerados senhas de acessos 

aos sistemas do Ministério das Cidades para servidores da FUNASA ou cada estado, para que uma vez 

autorizado por ordenador de despesa do Ministério das Cidades, estes venham executar os devidos 

pagamentos de forma descentralizadas? 

Após nossas intervenções e sugestões, o Presidente respondeu em parte e solicitou que todas as demandas 

das entidades apresentadas fossem encaminhadas para a Presidência da FUNASA e que fará um vídeo dos 

principais informes utilizando a Rede FUNASA, que voltará a ser apresentado com as mídias/características da 

FUNASA, com logomarca da própria FUNASA. 

Com sugestão dos representantes, será analisado a criação de canal de comunicação da FUNASA com os 

servidores e as entidades representativas. Cada estado por meio de equipes ou comissões. 

Sugerimos também a formação de equipe funcional para fazer interlocução das SUESTs para a Presidência. 

 Após dezembro (nova FUNASA). 

 Só poderá fazer-se de funcionário da FUNASA após publicação da Portaria de Lotação. 

 O Presidente Interino Informou que a FUNASA vai trabalhar o orçamento de 2024 com o mesmo valor de 

2023. 

 Vamos ter reuniões periódicas com representação da CONDSEF/FENADSEF e mais 4 representantes dos 

estados para acompanhar todo o processo de reestruturação. 

 Como não houve respostas completa para a pauta apresentada, como também aos diversos pontos 

apresentados pelos representantes dos estados, acordamos de oficializar a FUNASA dos questionamentos 

não respondidos para que o Presidente Interino responda por escrito. 

 Como nem todos os estados enviaram propostas/questionamentos, adiamos até às 12 horas de amanhã  

(26/09). 

 Protocolaremos ofício na FUNASA. 

Brasília-DF, 22 de setembro de 2023. 

 

 

Diretora Executiva da CONDSEF/FENADSEF 


